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最近，一汽解放汽车有限公司接连发布
了两则振奋人心的消息：

其一，不久前，一汽解放在长春举行解
放智能卡车高速公路实车测试活动并取得
圆满成功。这是国内商用车首次在高速公
路环境下实现智能驾驶功能应用，标志着一
汽解放在智慧交通方面迈出了重要一步，昂
首走在商用车行业智能网联最前列。

其二，今年1月份至7月份，一汽解放整车
销售18.3万辆，中重卡和重卡市场份额分别
达到20.7%和22.8%，双双占据行业第一位。

作为生产制造出新中国第一辆汽车的
企业，一汽解放堪称中国汽车工业的摇篮。
然而，伴随市场竞争不断加剧，一汽解放逐
渐有些跟不上时代的步伐了，甚至一度陷于
标兵渐远、追兵渐近的尴尬境地。2012年，
其主要产品份额降到16.4%，行业前三地位
不保，企业陷入了低谷期。

市场如同一面镜子，既折射出一汽解放
产品、服务滞后的表象问题，也将隐藏在市
场份额背后的企业创新能力不足、产品迭代
缓慢、经营管理体制落后等问题暴露出来。

改革与创新才是唯一出路。在此后的
日子里，一汽解放开始了不断而深入的自我
反省、自我调整。一整套“组合拳”打下来，
企业终于迎来了触底反弹的那一刻。

从辉煌到没落，而后奋起直追、重攀高峰，
一汽解放上演了一出现实版的“王者归来”。
这是一个怎样惊心动魄、扣人心弦的故事？

以需求为导向

老话讲，市场无常态。尤其是在当下，
商用车市场已步入结构转型的新时期——
国际化竞争趋势凸显，粗放型发展模式难以

为继，商用车企业必须通过优化结构、产品
升级等多种措施塑造竞争新优势。

商务车的用户制高点在哪？一汽解放
的判断是——物流。

2015 年 3 月份，解放 J6 领航版在江苏
徐州、安徽阜阳、山东临沂 3 地同时举行了
盛大的区域投放仪式。这意味着，一汽解放
在我国高端重卡领域再次取得了重大突破，
甚至重新定义了物流行业的最高标准。

一汽解放产品管理部品系经理张松告
诉记者，互联网和电子商务的快速发展带动
了物流运输市场的不断扩充和成熟，物流运
输集约化、高效化趋势进一步凸显，对卡车
高可靠性和高出勤率要求日益严格。同时，
用户结构也在发生变化，比如卡车司机趋向
年轻化，对于车辆舒适性、智能化要求很
高。J6领航版就是公司为适应物流快运市
场需求结构变化而推出的战略性产品。

J6 领航版的推出只是一汽解放转型的
一个缩影。一汽解放认为，企业要发展，必
须将“用户需要什么，解放就提供什么”的理
念尽量发挥到极致。为此，一汽解放针对北
方冬季寒冷天气开发出带有独立暖风系统
的 J6 北方版，解决了车内温度低于人体舒
适度的问题；针对西南地区道路特点，推出
在底盘右侧预留淋水箱空间的 J6 西南款。
此外，一汽解放还相继推出了“质惠版”、港
口版、绿通版及智能渣土自卸、快递物流等
一系列细分车型。

要在满足用户需求上保持领先不是一
件容易的事。为此，一汽解放早在 2015 年
就成立了专门的产品管理部，并设置了牵
引、载货、自卸、专用、轻卡 5 个品系。每个
品系都由经理负责产品项目的全过程统筹，
由此实现商品策划、开发、准备及制造过程
的质量成本控制一体化，保证产品开发投放
精准、快速。

以品质为支撑

如果说能否更好满足用户需求是产品
开发的第一导向，那么，可靠的产品质量就
是逐鹿市场的第一底线。

2012年9月1日，一汽解放启动了公司

四大工程中的第一大工程——“可靠性提升
战略工程”。时任一汽解放党委书记的许宪
志曾这样说道：“可靠性提升是解放品牌的
生命工程！跟国际卡车巨头竞争，质量就是
必须迈过去的坎。”

事实证明，先人一步启动可靠性工程是
一项极其正确的决策。在该工程的支持下，
一汽解放产品质量水平不断提升，衡量产品
质量水平的关键指标——单车索赔金额和
千车索赔频次均大幅下降。

在此基础上，一汽解放又先后启动了精
细化工程、长寿命工程（后改称“商品力工
程”）以及“体系建设工程”。至此，公司四大
质量工程系统构建完成。

“四大工程的总体思路可以概括为客户
导向、目标引领、问题解决和流程改善。”一
汽解放总经理胡汉杰表示，一汽解放能迅速
完成从追赶者到领跑者的转变，除产品差异
化优势突出之外，最重要的一点就是可靠的
品质。

以品质成就产品，以产品开拓市场，再
辅之以管理变革，一汽终于在不断求变的过
程中找到了一条适合自己的道路。

以创新为底气

关于创新，实业界一直有一个魔咒——
不创新等死，创新就是找死。然而，为企业
者，没有置之死地而后生的决心，如何能跟
上时代发展的步伐？

2017 年 4 月 13 日上午，在长春一汽技
术中心农安试验基地，一汽解放自主研发的
无人驾驶智能卡车完成了首次开放演示，这
也是国内商用车行业第一次智能驾驶的实
车演示。

仅仅半年以后，一汽解放又成为国内
首个完成高速公路实测的商用车品牌。资
料显示，此次测试与 4月份的演示有 3点不
同：一是技术等级不同，此次测试搭载的

“L2+”级别高级辅助驾驶系统功能更为全
面和强大；二是测试环境不同，由封闭的
一汽试验场转移至开阔的高速公路上后，
车道更窄、弯道更多，各种不确定因素带
来的挑战更大；三是整车载荷不同，4 月份
的演示只有一个牵引车头，此次演示采用
了“牵引车头+集装箱挂车”的模式，更接近
实际工况。

胡汉杰告诉记者，要让企业青春常驻，
创新一定是绕不过去的坎，这其中既包括创
新能力建设，也包括创新技术的储备。正因
为有这两大底气在身，一汽解放在面对行业
竞争对手不断模拟、复制的行为时才没有过
多的担忧。

“没有人能阻止别人复制，但复制就意
味着永远跟在我们后头，只能跟着我们的步
伐走。何况，复制也是需要时间成本的，虽
然这个成本要比原创小得多。比如，我们
用 3 年时间推出了一款产品，别人复制它
只需要半年，看起来我们吃了大亏。但实
际上，当别人终于推出复制品时，我们已经
推出下一款新品了。”胡汉杰说，真正的强大

是目光远大，坚定原创、持续原创才是一汽
解放的底气。

事实上，原创产品的推出仅仅是一汽解
放创新能力的一个体现。

在绿色发展方面，一汽解放锡柴公司
斥资数亿元打造绿色节能工厂，“十二五”
期间累计节约用电超过 1700万千瓦时，降
低碳排放 5746吨，减少污水排放量约 15万
吨；“十二五”期间销售国四标准以上柴油
机 16 万 台 ，一 氧 化 碳 排 放 量 累 计 下 降
28%，碳氢化合物排放量累计下降 30%，氮
氧化物排放量累计下降 30%，PM 颗粒物
累计下降 80%。

在智能工厂建设方面，一汽解放发动机
分公司自 2015 年开始打造全自动化生产
线。整条生产线由关节机器人、桁架机械
手、自动输送料道组成，实现了自动上下料，
自动加工，关键参数自动检测；建设完成国
内最先进的重型纵梁生产线——解放长春
基地全自动辊压生产线，其自动涂装线、焊
装生产线大规模应用机器人作业，关键点自
动化率达100%。

在合作发展方面，近年来一汽解放大动
作频频，先后与国际知名企业福士、威伯科
等签署战略合作协议；在国内与航天晨光、
中航新飞等开展合作。

以需求为导向、以产品谋市场、向管理
要效率，今天的一汽解放正在改革创新的道
路上坚定前行，向着“最值得骄傲的汽车企
业，最值得信赖的卡车品牌”的企业愿景不
断加速。

汽车摇篮上演汽车摇篮上演““王者归来王者归来””
经济日报·中国经济网记者 李己平 通讯员 李日升

创立于 2003 年的深圳市点石数码科
技有限公司员工从未超过 40 人。但就是
这样一家“小”公司，却稳稳跻身于全球顶
尖视效创意企业行列。

统计显示，近年来中国在广告、影视、
动画领域斩获的国际性大奖，80%以上都
被点石数码包揽。在短短14年间，它先后
获得包括欧洲数字内容艺术创意节“最佳
三维模拟金奖”、柏林 CICLOPE 国际广告
创意节“最佳视效金奖”、伦敦国际广告奖

“最佳视觉效果铜奖”、纽约国际广告奖“最
佳剪辑提名奖”等在内的 81 项国际大奖，
其中 14 项获得金奖，16 部作品在国际赛
事中公映。

点石数码创始人邓博弘认为，企业成
功的诀窍在于匠心。“做品牌需要一种安静
的、安全感十足的做事心态。”邓博弘举例
说，比如严格将员工数量控制在40人以下
就是他对安全感的执念所致。

“我一直非常崇尚中华老字号。很多
老字号在创立之初就只有一两位手艺精湛
的老师傅，老字号最辉煌的时代通常也与

‘师傅带徒弟’代代传承的文化同步。虽说
时代变了，生产生活方式也变了，但我对老
字号那种踏实的工作态度、专注的做事态
度依旧情有独钟，这也是我心中最纯粹的
匠心。”邓博弘坦言，正是因为崇尚更加纯
粹的匠心，他才确定了40人以下的团队规
模，这是他心中个人能力的极限。“在这个
规模之下，项目的全流程都可以在我的掌
控之下，如果超出这个规模就很难说了，如
果那样我会心慌。”

邓博弘笑谈，很庆幸点石数码是一家
真正专注于创意的公司，他不需要以规模
取胜。“在这个行业里，很多顶尖企业的规
模其实都不大。因为这是一个内容为王，
甚至是主观为王的行业，任何文化艺术产
品只需要触动内心就成功了。公司小一点
没什么，够好就行了。”

全球顶尖视效创意企业

点石数码：

纯粹的匠心最重要
本报记者 杨阳腾说起浙江湖州，就不得不说名震天下的湖笔。

话说清乾隆年间，湖州城里有位姓王的笔工颇有名气。一
方面，他手艺超群，经他手制作的湖笔“尖、齐、圆、健”，“四德”
兼备；另一方面，他又是个好动脑筋的人，每逢朝廷大考之年，
他总会带上一批上品之笔长途跋涉前往京城，向全国各地的举
子们荐笔。

1741 年，有位考生得了王师傅的妙笔心花怒放，考试时文
思潮涌中了状元。这个消息迅速传遍京城，已中和未中的举子
们、书画名家乃至达官贵人纷纷找上门来重金求购。为了“讨口
彩”，人们称他的笔为“一品笔”，王笔匠也被唤作“王一品”。他
的真名，反倒被人们遗忘了。

几百年过去了，曾经作为中国人主要书写工具的毛笔已经
逐渐淡出了人们的视野。湖州王一品斋笔庄有限责任公司董
事长许阿乔曾坦言，多年前，自己初到“王一品”时一度非常困
惑。按理说，大势不可逆，一个行业都衰落了，企业还能好
吗？但转念一想，一个品牌屹立两个多世纪不倒，又怎敢轻言
放弃？

在多次考察市场之后，“王一品”终于找到了突破口——礼
品。1993年，“王一品”开始开发各式礼品笔。老字号的名号加
上精湛的工艺、精美的包装，礼品笔一经推出便受到了市场的欢
迎。如今，礼品笔已占“王一品”各种产品总销量的一半，产品品
种也从过去的几十种发展到如今的500多个系列。

“王一品”认为，老字号的价值就在一个“老”字上，所以传统
手工工艺一定要完整保留。创新当然也重要，但应把创新的重
点放在经营模式、营销方式、企业管理及品牌建设上。

基于这一思路，“王一品”循着当年王笔匠的足迹，又进京
了。它走进高校，走近大师，通过与书画名家交流、探讨收集意
见建议，把大师个人的品牌效应延伸到“王一品”的产品上。

在产品开发过程中，“王一品”将企业文化与蚕丝文化、茶文
化等传统文化相结合，从“经营产品”向“经营文化”转型。如“王
一品”联合浙桑科技共同打造的丝木湖笔“纵横万里 经纬天
下”作为国礼赠予乌克兰；其为上海世博会设计开发的兼具时代
感与历史感的7款湖笔也获得声誉无数。

在创新营销模式方面，“王一品”也颇有建树。经过10多年
的摸索，一个集天猫、淘宝、阿里巴巴、官方商城于一体的电子商
务营销体系逐步建立，线上线下全面发展的路径已经明朗。

王一品斋笔庄总经理许剑峰说，“王一品”不仅是一家湖笔
生产企业，更是一部中华传统文化的史书。肩负如此重任，不仅
得有一份“回首向来，吟啸徐行”的胸怀，更要有一份“江河万古，
谁与争锋”的霸气。“不求 500强，做好 500年”的“一品梦”说得
便是这般吧。

“四德”兼备“王一品”
图/本报记者 翟天雪 文/本报记者 韩 叙

图为一汽解放青岛总装生产线。 （资料照片）

一汽解放不仅中重卡及重卡市场份额双双

占据行业第一，而且已走到商用车行业智能网

联最前列——

图① 王一品斋笔庄的店员正在向

顾客介绍湖笔。

图② 书法家正在王一品斋笔庄内

试用湖笔。

图③ 王一品斋笔庄生产车间内，

工人正在制作湖笔。湖笔的制作工艺极

为复杂，要经过120多道工序方能出品。

图④ 王一品斋笔庄生产车间内，

工人正在检测湖笔。
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